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謝謝基進側翼的邀請，覺得基進側翼跟台獨聯盟的朋友願意發起這樣子的連

署，我個人非常非常的佩服，當然一方面也是自己過去曾經參與幾次有關於人民

要求要行使我們在憲法裡面所保障的公民投票權，要搞的這麼累的連署過程當中，

自己其實是有切身之痛，所以我對基進側翼的朋友願意發起這樣子的公民投票的

連署，那特別是針對這麼重要的議題，我表達非常強烈的支持也非常佩服他們的

決心，希望在接下來整個進行連署的過程當中，所有認同這個理念的朋友都可以

站出來簽一張連署書行使我們的權利。 

 

那我相信在過去好幾年的討論當中，有關於國民黨他在以前所取得不當黨產，

對於臺灣整個民主憲政發展所產生的弊害已經有相當深入的討論，有人用魔戒來

形容，有人用毒瘤來形容，那不管是用什麼樣的形容詞，我相信這個不當的黨產

對於臺灣民主的轉型跟民主的深化已經變成了臺灣未來在民主要進一步進程上

面非常致命的癌細胞，這件事情應該是絕大多數人的共識了，那這個黨產是不當

事實上我覺得不用再多做解釋，甚至連我們現任的總統馬英九先生，他之前還沒

有當選總統以前，本來承諾大家在2008年以前他要把黨產處理完畢，那當然他

自己的政治誠信一再地跳票這件事情本身在臺灣已經不是一個太大的新聞。 

 

那不過在進行這一個有關於黨產，不當黨產歸還的這個運動前，我覺得現在

應該特別有義務要出來跟臺灣人民，跟臺灣社會說清楚的是現任中國國民黨的黨

主席朱立倫先生，那朱先生他在競選中國國民黨黨主席之前，他曾經拋出了兩項

改革的議題，一個是憲改，一個是黨改，那按照目前中國國民黨以及朱立倫的表

現，我必須要很遺憾的說，朱立倫他說丟出來的憲改完全是在玩假的煙霧彈，他

要讓大家把整個目光集中在憲改的議題上面，然後藉由憲改的高門檻，最後沒有

辦法通過任何對臺灣民主轉型實質有意義的憲政改革來移轉什麼樣子的目標呢？

我個人的觀察是他所要移轉的目標是針對他自己所提出來的改革訴求，有很多是

藉由立法的方式就可以完成的改革，而目前中國國民黨在立法院裡面是佔有多數

席次的，也就是說只要中國國民黨有意願，他們透過立法的方式事實上在這個會

期，在這個會期馬上就可以完成的改革，包括了跟今天我們所提出來的不當黨產

的歸還有高度直接相關的政黨法以及不當黨產處理條例。 

 

當然我可以瞭解在立法的形式到底要兩部法律並行，還是把不當黨產處理條

例重要的精神跟原則放在政黨法的專章當中來加以處理，大家可能有一些不一樣

的看法，但是我覺得大家一致的意見是說，為了要規範整個臺灣的政黨政治來夠



步上常軌，讓臺灣接下來的民主憲政，不管你接下來的憲改要改成什麼，重要的

深化的基礎就是政黨彼此之間的公平競爭的這個基石一定要維護，而如果要達到

這樣子的目的話，不當黨產的處理勢在必行，那基進側翼的朋友願意過這麼辛苦

的方式，老實說誠如我剛剛一開始所講過的，因為我自己切身之痛，知道說這件

事情有多辛苦，所以我希望我們現在立法院裡面的國會議員馬上就應該要回應訴

求，甚至朱主席他應該要履行他自己的承諾，在立法院的這個會期當中，讓政黨

法的改革或者是不當黨產處理條例的改革，在立法院的這個會期當中就予以完

成。 

 

那當然如果他們沒有辦法順利地，或者是他們不願意履行改革的承諾的話，

要繼續欺騙人民的話，那我相信接下來的這一個黨產歸零或者是要求不當黨產歸

還的這個公投就變得非常具有重要的意義，因為他等於是讓這個公民投票的實行，

讓制定這個法律，在立法原則屬於立法原則的創制成為下一屆國會的法定義務，

在2016年以後的國會，他就必須要承載人民這樣子的要求跟付託，在2016年以

後，新的國會當中完成這個重要法律的制定，讓臺灣整個民主憲政的發展能夠去

除這個癌細胞以後，繼續比較正常的向前深化，謝謝。 

 


